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garantías con la población pediátrica.

CUÁNDO ES NECESARIO
• Retraso o dificultades en el neurodesarrollo
• Prematuridad
• Alteraciones posturales o musculoesqueléticas
• Trastornos digestivos
• Patología respiratoria
• Alteraciones neurológicas, neuromusculares y/o genéticas

DÓNDE ENCONTRARLOS
• Hospitales: unidades de Fisioterapia y UCI
• Centros de Atención Temprana
• Escuelas ordinarias y de Educación Especial
• Clínicas privadas
• Atención a domicilio
• Asociaciones y fundaciones

Más información,  
buscando Pediatría en  
áreas de trabajo, aquí.

CÓMO TRABAJAN
Utilizando prácticas basadas en evidencia científica.
La herramienta principal es el juego, teniendo en 
cuenta los intereses del niño/a. Se forma equipo 
con la familia y con el resto de profesionales que 
intervienen en su entorno cotidiano.
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 ADESP Y FAGDE

L
a Asociación del Deporte 
Español (ADESP) se apuntó 
dos tantos de alto valor sim-
bólico en la segunda quin-

cena del pasado mes de mayo. 
El primero tuvo lugar en la sede 
del Consejo Superior de Depor-
tes, donde los presidentes de las 
dos entidades, José Manuel Ro-
dríguez Uribes y José Hidalgo, 
firmaron un protocolo general de 
actuación por el cual el Conse-
jo Asesor del Deporte Español 
(CADE), dependiente de ADESP, 
se convierte en un órgano ase-
sor del máximo organismo de 
nuestro deporte. El acuerdo 
estipula que ambos organismos 
unirán sus sinergias para im-
pulsar proyectos que impliquen 

a los diferentes agentes 
del ecosistema deporti-
vo español. El CADE está 
presidido por Jorge Gar-
bajosa e integrado por 
personajes relevantes 
del mundo del deporte 
y de la empresa.

UNA semana des-
pués, en la sede del 
Congreso, ADESP 
presentó el Con-
sejo Español para 

la Igualdad en el Deporte, 
otro órgano creado por la Asocia-
ción con el fin de promover la in-
corporación de la Mujer en todos 
los ámbitos de nuestro ecosiste-
ma deportivo. El acto contó con 
la presencia de la Ministra Pilar 
Alegría, ex deportistas como Al-
mudena Cid, Gemma Mengual o 
Susana Rodríguez, la Presidenta 
de la Liga F, Beatriz Álvarez y di-
versos líderes sociales y del eco-
sistema deportivo español. 

PARA ADESP supone posi-
cionarse oficialmente como un 
referente prioritario en el sector 
deporte español, con aportacio-
nes más valiosas que otros orga-

nismos con mucho más presu-
puesto como el Comité Olímpico. 
Porque uno de sus principales 
méritos es desarrollar numero-
sos proyectos y actividades pese 
a disponer de unos recursos eco-
nómicos reducidos, lo que pone 
en valor la labor, sobre todo, de 
Hidalgo y de su Secretario Gene-
ral, Vicente Martínez Orga.

EL ejemplo de ADESP debería 
de ser analizado en profundidad 
por FAGDE, que aglutina a los 
gestores deportivos españoles. 
El congreso del año pasado en 
Zaragoza sobre el futuro de la 
Industria del Deporte español 
fue un éxito de participación, con 
unas conclusiones muy intere-
santes sobre el camino a seguir 
para potenciar a un sector que 
mueve ya el 3,5% de nuestro 
PIB. Partiendo de la premisa de 
que los gestores forman parte 
de TODOS los sectores del de-
porte, la excelente relación con 
otras asociaciones como FNEID, 
ACEDYR, AEESDAP, AFYDAD o el 
Consejo COLEF debería de apro-
vecharse para constituirse en 
otro referente complementario a 
ADESP. Porque, no nos engañe-
mos, las federaciones deportivas 
tienen como principal prioridad el 
deporte de competición.

ADEMÁS, hay otros colecti-
vos cercanos al deporte (médicos, 
fisios, enfermeros o farmacéuti-
cos) muy interesados en formar 
de esta industria tan relacionada 
con la salud. Sin olvidarnos de fun-
daciones como la del Corazón o 
la Gasol. A FAGDE, con una mujer 
por primera vez al frente, Mila-
gros Díaz, capacitada e inquieta, 
se le presenta una gran oportu-
nidad. Pero, si tarda en aprove-
charla, puede correr el riesgo de 
que se le adelanten y ocupen este 
importante espacio, que, de mo-
mento permanece, libre.
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Fernando Soria

EL DEPORTE LOCAL SIGUE EN ALZA

E l dinero que destinan al deporte los ayuntamientos 
españoles sigue al alza. Desde 2022, con el 4% 
de este año, el incremento es del 25%. Cada vez 
se está más cerca de las cifras de 2008, año de 

la gran crisis, en el que la media por habitante era de 
62,35 euros. 

La noticia es más que buena, porque las instituciones 
locales son las que más dinero destinan al deporte. A falta 
de conocer los resultados de las diputaciones provinciales 
(los sabremos en el próximo número) la cifra total se acer-
ca a los 4.000 millones de euros: más de 2.800 de los 
ayuntamientos, unos 550 de las comunidades autónomas 
y más de 400 de las diputaciones provinciales, forales y ca-
bildos. Baste decir que el presupuesto del Consejo Superior 
de Deportes tan solo supera levemente los 389 mi-
llones de presupuesto y que el de LaLiga, 
el organismo que preside Javier Tebas, 
es aproximadamente una tercera parte. 

Tengamos en cuenta, además, que las 
entidades locales son las que atienden direc-
tamente las necesidades deportivas de sus 
vecinos y prestan sus numerosas instalacio-
nes a las federaciones, por lo que su influencia 
en el desarrollo del deporte base es enorme. 
La nota negativa es que, pese a los beneficios 
del deporte para la salud física y mental y los 
numerosos valores que aporta a sus practican-
tes, tan solo supone alrededor del 0,20% de los 
presupuestos globales de estas tres instituciones.

Y termino volviéndome a referir a España se Mueve, 
proyecto del que forma parte de esta publicación. Como 
podrán leer en estas páginas, seguimos desarrollando 
las diversas actividades que les hemos ido anunciando y 
sumando otras como la colaboración en los foros de la 
FEMP con AEESDAP o el II Congreso ACEDYR en Málaga. 
En los dos casos actuamos como Media Partner. Otro he-
cho importante es el convenio con el Colegio de Farma-
céuticos de Madrid para difundir la extraordinaria labor de 
este colectivo como agentes de la Salud. Y pronto habrá 
más novedades, que les daremos a conocer en el 106 de 
Deportistas. Queremos, en definitiva, poner nuestro gra-
nito de arena para que los españoles “se muevan mucho 
más”. Que pasen un buen verano!
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El deporte municipal sigue creciendo
El deporte municipal sigue recuperando sus presupuestos y se va acercando a 
las cifras del 2008, año de la gran crisis económica mundial. Desde 2022, 

ha incrementado sus partidas casi un 25%. La media por habitante de 2008 
era de 62,35 y ahora se sitúa en 53,32.

E 
stos datos se obtie-
nen tras realizar el 
estudio de 2025 en 
el que el aumento ha 
sido de casi el 4%. 

Se han incluido las cifras de 
las capitales de provincia y de 
los ayuntamientos con más de 
150.000 habitantes, recogi-
dos de las páginas web oficia-
les. Han participado 60 de los 
67 municipios que cumplen el 
requisito. No ha sido posible 
obtener la información de los 
siete ausentes (Ávila, Badalo-
na, Cádiz, Getafe, Jaén, Lugo 
y Segovia) por no aparecer en 
su página web y tampoco ha-
ber sido facilitada por los res-
ponsables del consistorio.

La media resultante del gas-
to por habitante (53,32 euros 
por ciudadano) se ha obteni-
do al dividir el presupuesto de 
2025 de cada localidad entre 
su número de habitantes pu-
blicado por el Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE), a fe-
cha de 1 de enero de 2024 
(datos oficiales actuales). 

Comparando estos datos 
con los de 2008, cuando la 
media era de 62,35 euros, 
se observa que la inversión en 
materia deportiva ya es solo 
de un 14,5% menos, lo que 
evidencia la recuperación de 
las partidas de las entidades 
locales. Solo el aumento des-
de 2022 ronda el 25%.

Melilla es la ciudad que más 
invierte por ciudadano este 
año (256,38 euros), seguida 
de Ceuta (205,43). Como es 

habitual, las dos ciudades au-
tónomas cuentan con la venta-
ja de tener una población mu-
cho menor que las ciudades 
del interior de la península, 
lo que aumenta la media por 
habitante. En el tercer puesto 
está Teruel (125,73).  

En el caso de las dos gran-
des capitales, Madrid ha in-
crementado este año su pre-
supuesto (+2,79%, con una 
media de 65,94 euros), si-
tuándose en la mitad de la ta-
bla, mientras que Barcelona, 
que ha prorrogado sus par-
tidas, continúa entre los que 
menos invierten (17,44).

Luis Martínez-Sicluna, se-
cretario general de la Federa-
ción Española de Municipios y 
Provincias (FEMP), manifestó 
en Munideporte que “las en-
tidades locales tienen el 90% 
de las instalaciones deportivas 
y son el agente principal para 
la práctica de la población y 
queremos reforzar nuestro 
compromiso con el deporte. 
Otro de nuestros retos es dar 
a conocer el papel que desem-
peñan los ayuntamientos en la 
promoción del deporte, por-
que es un gran desconocido”.

Texto: Marta Muñoz

La media por 

habitante crece

 un 3,96% 

en 2025
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Explicación del estudio: (*) INE 2024    (**) Presupuesto prorrogado 



Madrid se Mueve finaliza su 19ª temporada
en Telemadrid con 385 programas

Madrid se Mueve finaliza su 19ª temporada en Telemadrid con la emisión 
de su programa número 385. Los otros espacios de España se Mueve, 
“Deportistas TV” (LaLiga+ Inside) y “Deporte para Todos” (Teledeporte), 

mantienen sus emisiones mensuales.

M
adrid se Mueve fi-
nalizará su 19ª 
temporada en Te-
lemadrid a finales 

del mes de junio con la emi-
sión de su programa 385. 
En esta última etapa se han 
potenciado los contenidos re-
lacionados con la inclusión a 
través del deporte y las histo-
rias de superación de perso-
nas que han visto cómo su sa-
lud ha mejorado gracias a la 
práctica deportiva.

Los responsables del pro-
grama trabajan ya en la próxi-
ma etapa para poder ofrecer 
a los espectadores nuevos e 
interesantes contenidos sobre 
el deporte en nuestra comuni-
dad, así como consejos salu-
dables que nos ayuden a man-
tener una vida sana y activa. 
Se espera que el programa re-
grese el próximo mes de sep-
tiembre.

El primer programa de Ma-
drid se Mueve se emitió el 
11 de julio de 2015. En es-
tos diez años, se han ofrecido 
más de un millar de reporta-
jes e historias de superación 
a través del deporte, más de 
un millar de recomendaciones 
saludables realizadas por des-
tacados especialistas y más 
de un millón y medio de depor-
tistas han participado en los 
eventos emitidos. El programa 
ha recibido 22 premios.

Madrid se Mueve está pro-

ducido por España se Mueve y 
cuenta con el apoyo del Con-
sejo Superior de Deportes, la 
Fundación Deporte Joven, el 
Comité Paralímpico Español, 
la Comunidad de Madrid, los 
colegios profesionales de En-
fermería, Farmacéuticos y de 
Fisioterapia de Madrid, UFE-
DEMA, el COPLEF Madrid y la 
Asociación de la Prensa De-
portiva de Madrid.

Deportistas tV (LaLiga+)
El programa Deportistas, 

que se emite en la OTT de La-
Liga+ y el canal LaLiga Insider 
continua mientras tanto sus 
emisiones. En él, se ofrecen 

reportajes, historias, activida-
des y consejos en torno al de-
porte como herramienta para 
la salud y la inclusión.

Deporte para toDos (teLeDe-
porte)

Por su parte, “Deporte 
para Todos” sigue también 
emitiéndose en Teledeporte, 
con interesantes reportajes 
sobre las jornadas de inclu-
sión a través del deporte que 
España se Mueve está organi-
zado junto a los ayuntamien-
tos españoles. Destacan las 
noticias sobre otras activida-
des relacionadas con el de-
porte adaptado que se cele-

Continúan las 

emisiones en 

Teledeporte y 

LaLiga+

España se Mueve
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España se MueveEspaña se Mueve

Conclusiones del estudio sobre el
empleo en la industria del deporte

El Consejo Superior de Deportes acogió la presentación del estudio sobre 
la empleabilidad en el deporte, promovido por España se Mueve y elaborado 

por la Universidad Europea. Participó el presidente del CSD, 
José Manuel Rodríguez Uribes.

E
n el acto intervinieron 
también Sara Torre 
(directora de Emplea-
bilidad y Emprendimien-

to de la Universidad Europea), 
Javier Uriarte (coordinador 
de la Red de Empleabilidad), 
Fernando Soria (director 
de España se Mueve) y Víc-
tor Jiménez (director del es-
tudio).

El informe, financiado por 
el CSD, muestra las dificulta-
des actuales en la contrata-
ción, la desconexión entre la 
formación y las necesidades 
del mercado, y las oportuni-
dades de crecimiento que po-
drían redefinir el futuro de la 
industria deportiva en España.

PrinciPales Hallazgos

– Obstáculos laborales: 
déficit en idiomas y conoci-
mientos legales limita el des-
empeño internacional y regu-
latorio.

– Sector público vs. pri-
vado: predomina la promo-
ción interna en el público 
(66%), mientras que el priva-
do opta por contratación ex-
terna (31,7% por plataformas 
y 22,5% por referencias).

– Carencias formativas: 
falta de prácticas y de cone-
xión con el sector impide la 
transición laboral; se requiere 
mayor enfoque en liderazgo y 
gestión del tiempo.

– Perfil del trabajador 
ideal: se valora flexibilidad, 
formación multidisciplinar y 
adaptación, pero la rotación 
es alta por mejores condicio-
nes salariales.

– Perfiles más demanda-
dos: monitores/instructores 
(26,1%) y técnicos deportivos 
(23,8%), junto con fisioterapeu-
tas y especialistas en marketing.

– Desajuste educativo: la 
oferta formativa no cubre las 
necesidades del mercado, es-

pecialmente en fitness y com-
petencias tecnológicas.

– Impacto en la empleabi-
lidad: pese a deficiencias for-
mativas, se prevé un aumento 
de profesionales en los próxi-
mos tres años.

Uno de los aspectos más 
preocupantes es la dificultad 
de las empresas para encon-
trar perfiles adecuados para 
cubrir sus vacantes. Solo el 
30% de las compañías ase-
gura no tener problemas para 
encontrar trabajadores cualifi-
cados y apenas el 40% consi-
dera fácil retener el talento. La 
elevada proporción de contra-
tos a tiempo parcial y la pre-
eminencia de perfiles junior 
reflejan una realidad laboral 
marcada por la inestabilidad. 
Este escenario es aún más 
complejo para las mujeres, 
quienes enfrentan una notable 
brecha de género en el acceso 
a empleos de calidad. 

Rodríguez 

Uribes 

valoró 

el trabajo
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EsM presentó en Bruselas las 
conclusiones del proyecto SIMS

Durante este año, España se Mueve continúa trabajando en el desarrollo de 
diversos proyectos internacionales en el marco del deporte para todos, la 

inclusión y la comunicación. A finales de mayo presentó en Bruselas 
las conclusiones del proyecto SIMS.

D
urante los días 27 y 
28 de mayo se ce-
lebró en Bruselas la 
última reunión trans-

nacional del proyecto SIMS, 
que tenía como objetivo re-
pasar el estado del proyecto, 
las mejoras que son necesario 
implementar (según los datos 
recabados en la fase de expe-
rimentación) y trabajar en el 
cierre del proyecto, que con-
cluirá el 31 de julio. A esta 
cita acudieron Fernando So-
ria Hernández, secretario ge-
neral de España se Mueve, y 
Marc Declercq, responsable 
de Proyectos Internacionales.

Además, los partners es-
tán trabajando en el acuer-
do legal con los socios para 
lanzar oficialmente y de for-
ma conjunta el Sello SIMS en 
el año 2026 una vez finali-
zado el proyecto europeo. El 
objetivo del sello es que los 
comunicadores y medios de 
comunicación aumenten su 
compromiso y vayan más allá 
del deporte de élite convirtién-
dose en promotores de la in-
clusión a través del deporte / 
deporte para todos. Cabe des-
tacar, que el concepto de in-
clusión va más allá del ámbito 
de la discapacidad, incluyen-
do la conexión/integración de 
todo tipo de colectivos (hom-
bre y mujeres, personas ma-
yores, niños, colectivos vulne-
rables…) 

Fernando Soria Hernández 
explicó en Bruselas que “este 
sello buscar transformar la 
forma de hacer periodismo 
aportando una nueva metodo-
logía y enfoque de trabajo”.

En cuanto al proyecto Kes-
cab, liderado por TAFISA, se 
está trabajando en la implemen-
tación del mismo con el resto 
de partners. El próximo paso 
será la construcción de una pla-
taforma internacional en la que 
se incluirán todo tipo de conteni-
dos y herramientas para la pro-
moción del deporte para todos. 
La próxima reunión transnacio-
nal del proyecto tendrá lugar en 
Madrid en octubre de este año.

El proyecto SUCCEED, que 
TAFISA está desarrollando 
con el Comité Olímpico Inter-
nacional, ha invitado a partici-
par a España se Mueve como 
socio de referencia en el mar-
co de la promoción del depor-
te y la inclusión a través de 
la comunicación. El objetivo 
de esta iniciativa es la promo-
ción del deporte para todos 
dentro del marco de la Car-
ta Olímpica del COI en la que, 
además de lo que se conside-
ran las disciplinas olímpicas, 
también se hace referencia a 
la promoción del deporte para 
todos y el deporte como ocio 
y salud.

El SIMS 

concluirá el 

próximo 31

de julio
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La localidad navarra de 
Estella también partici-
pó en las jornadas par-

ticipativas sobre inclusión 
a través del deporte con 
la jornada “Estella se Mue-
ve por la Inclusión”. Organi-
zadas por el ayuntamiento 
junto a España se Mueve, 
participaron más de 200 
escolares.

Los alumnos de los cole-
gios Santa Ana, Mater Dei, 
Remontival e Ikastola de la 
localidad navarra practi-
caron distintas disciplinas 
deportivas inclusivas (boc-

cia, basket en silla de rue-
das, slalom en silla ruedas, 
goalball y fútbol adaptado) 
gracias al Ayuntamiento de 
Estella – Lizarra y a la Fede-
ración Navarra de Deportes 
Adaptados, con la colabora-
ción de España se Mueve.

Al evento asistieron Car-
los Rubio Bautista (conce-
jal de Deportes y Salud del 
Ayuntamiento de Estella Liza-
rra) y Bras Arroniz (vicepre-
sidente de la Federación Na-
varra Deportes Adaptados).

Carlos Rubio, concejal de 
Deportes de Estella, señaló 

que "desde el ayuntamiento 
queremos dar mucha visi-
bilidad al deporte inclusivo. 
Más de 200 niños han po-
dido comprobar de primera 

mano cómo es el deporte 
adaptado y las dificultades 
que pueden encontrarse en 
su día a día los deportistas 
con discapacidad".

Más de 200 escolares 
en la jornada inclusiva de Estella 

Más de 250 escola-
res participaron en 
la jornada "Sonseca 

se Mueve por la Inclusión", 
organizada por el ayuntamien-
to de la localidad junto a Espa-
ña se Mueve. Las actividades 
elegidas fueron slalon con si-
lla de ruedas, hand bike, goal-
ball, tenis de mesa y basket 
en silla. Los escolares de los 
colegios San Juan Evangelista 
y Peñamiel mostraron mucho 
interés en estas disciplinas y 
disfrutaron de una mañana 
muy deportiva.

El objetivo de esta iniciati-
va, celebrada anteriormente 
en Leganés, Valencia y Gra-
nada, era que los niños vivie-
sen en primera persona el 
esfuerzo y la importancia del 
deporte para las personas 
con discapacidad y que la 

sociedad entienda la impor-
tancia del deporte para este 
colectivo, educando en valo-
res desde pequeños.

A las jornadas asistie-
ron María Victoria Martín 
(alcaldesa de Sonseca), Da-
niel Arias Vegas (diputado 
de Bienestar Social, Juven-

tud y Familia), Iván Díaz (AI-
DISCAM), Lidia Lorente (at-
leta paralímpica, campeona 
de España de 100 y 200m.), 
Rodrigo Dorado y Marcos 
Martí (concejales de Depor-
tes y de Educación de Sonse-
ca, respectivamente), Isabel 
Cerrillo (directora del colegio 

San Juan Evangelista) y Gra-
cia Rodríguez (directora del 
colegio Peñamiel).

Esta actividad, enmarca-
da en los proyectos que Espa-
ña se Mueve desarrolla en el 
marco Erasmus+ de la Comi-
sión Europea, cuenta con el 
apoyo del Consejo Superior de 
Deportes, siempre pendiente 
de las iniciativas relacionadas 
con la inclusión a través del 
deporte. Colaboran, además, 
el Comité Paralímpico Espa-
ñol, la Fundación ONCE, la 
Asociación del Deporte Espa-
ñol, la AEPD, Radio Marca y 
la Fundación Deporte Joven.

Aquellas localidades inte-
resadas en acoger una de 
estas jornadas pueden po-
nerse en contacto con EsM a 
través del correo electrónico: 
info@espanasemueve.es

Sonseca movió a sus colegios 
por la Inclusión en el deporte
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Los CESA continúan mostrando el
buen nivel de los jóvenes deportistas

Los Campeonatos de España en Edad Escolar (CESA), organizados por el Consejo 
Superior de Deportes, continúan recorriendo la geografía del país con las 

competiciones en las diversas modalidades deportivas. Los últimos torneos celebrados 
han sido los de Baloncesto, Luchas Olímpicas, Tenis de Mesa y Gimnasia Rítmica.

G
irona acogió el CESA de 
baloncesto, que reunió 
a las promesas de este 
deporte a nivel nacional. 

El equipo Cataluña Groc se pro-
clamó campeón del Campeonato 
de España 3x3 en edad escolar 
de baloncesto en silla de ruedas, 
revalidando de nuevo los títulos 
conseguidos en 2024 y 2023. 
En una emocionante final, Cata-
luña Groc se impuso a la Comuni-
dad de Madrid por 12-9, demos-
trando su calidad y experiencia 
en el torneo. La Región de Mur-
cia 1 logró el tercer puesto tras 
vencer a Euskadi en el partido 
por la medalla de bronce con un 
marcador de 5-8. Los Campeo-
natos de España en Edad Escolar 
están organizados por el Consejo 
Superior de Deportes.

El de Luchas Olímpicas se 
celebró en Cartagena. El even-
to registró un nuevo récord de 
participación con cerca de 700 
deportistas, entre los que se 
encontraban la subcampeona 
mundial Carla Jaume.

Dentro de los eventos orga-
nizados con motivo de la Ciudad 
Europea del Deporte, Alcoben-
das acogió el Campeonato de 
España en Edad Escolar de Te-
nis de Mesa, en el que destacó 
el alto nivel técnico de los parti-
cipantes y la representación di-
versa de distintas comunidades 
autónomas. La entrega de me-
dallas contó con la participación 
de diversos dirigentes como 
Jesús Tortosa, concejal de De-
portes del Ayuntamiento de Al-
cobendas, y Ángel Mármol, 

presidente de la Federación Ma-
drileña de esta modalidad.

El Pabellón Puerto de Sagun-
to fue el escenario de la compe-
tición de Gimnasia Rítmica, en 
el que el equipo de Arganda del 
Rey, formado por Daniela López, 
Valeria Martín, Miriam Ortiz, 
Alba Garrido y Marta Humanes, 
se proclamó subcampeón de la 
3ª División de la Liga de Clubes 
Iberdrola 2025 y de la 2ª Fase 
de esta Liga Nacional, logrando 
así el ascenso a 2ª División.

Algunas de las próximas ci-
tas serán en Santiago de Com-
postela (Orientación, del 20 al 
22 de junio), Melilla (Baloncesto 
3x3, 21 de junio), Madrid (Tiro 
con Arco, 22 de junio), Cáceres 
(Escalada, 4 de julio) y Lorca (Vo-
ley Playa, del 5 al 9 de agosto).

Las 

competiciones 

continuarán 

durante los 

meses de verano

12 n Deportistas n Número 105



España se MueveEspaña se Mueve

Candelario fue el escenario de la
segunda etapa de Bien de Altura

La localidad salmantina de Candelario acogió, los días 7 y 8 de junio, la 
segunda etapa del proyecto “Bien de Altura”, desarrollado por la Asociación 

Española de Municipios de Montaña junto a España se Mueve. 
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urante el fin de 
semana se or-
ganizaron diver-
sas actividades 

con el objetivo de cono-
cer a fondo esta bella lo-
calidad de montaña. Las 
personas que participa-
ron disfrutaron de una 
ruta en bicicleta eléc-
trica por los parajes de 
Candelario, una visita al 
museo “La Casa Chaci-
nera”, una visita guiada 
por las “Batipuertas y 
otras maravillas de Can-
delario” y una cata de vi-
nos en la Sierra de Fran-
cia. También se celebró 
una jornada de escalada 
en el entorno natural de 
la sierra.

Miguel Rodero, te-
niente de Alcalde de Can-
delario, indicó que “nues-
tra localidad tiene todos 
los atractivos que pue-
de tener un municipio de 
montaña y de interior. 
Contamos con un gran 
número de actividades y 
un entorno maravilloso, 
desde rutas senderistas, 
en bici, una gastronomía muy 
rica y una cultura propia que 
hay que conocer. También una 
gran arquitectura. Darse un 
paseo por Candelario es ir por 
un museo al aire libre”.

“Bien de Altura” es la prime-
ra red de experiencias en mu-
nicipios de montaña que bus-

ca un beneficio integral en las 
personas. Se trata de aprove-
char el contexto que ofrece la 
montaña y todas sus materias 
primas para luchar contra una 
de las principales pandemias 
que tenemos en la sociedad 
occidental, que son los proble-
mas de salud mental. Los mu-
nicipios de montaña tienen mu-

cho que ofrecer y lo que 
intenta “Bien de Altura” 
es poner todas estas 
experiencias en conjun-
to y hacerlas más acce-
sibles al ciudadano.

Esta iniciativa no 
solo beneficia a los vi-
sitantes, sino que tam-
bién impulsa el desa-
rrollo económico de los 
municipios participan-
tes, con el realce de 
los recursos locales y la 
promoción del turismo 
sostenible. 

Marian González, 
gerente de EsMonta-
ñas, explicó que “es 
una buena oportunidad 
para conocer nuestros 
municipios de montaña. 
Es un proyecto que pre-
tende ponerlos en valor. 
Tenemos que disfrutar-
los de una manera más 
pausada”.

Las próximas eta-
pas se desarrollarán 
en Tejeda (20 de junio), 
Sobrescobio y Morella 
(septiembre), el res-
to de localidades que 

participan en la primera fase 
del proyecto. “Bien de Altura” 
está financiado con fondos eu-
ropeos a través de la Secreta-
ría General de Turismo.

Para inscribirse en las ac-
tividades, hay que mandar un 
correo electrónico a hola@
biendealtura.es
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España se Mueve y la 
empresa Winnite Sport 
han firmado un conve-

nio de colaboración. Entre 
otras acciones, promoverán 
la inclusión a través del de-

porte con actividades como 
las jornadas celebradas en 
Sonseca y Estella.

Ambas entidades com-
parten el interés por fomen-
tar la práctica deportiva y la 

vida activa en la población a 
través de la organización de 
actividades, eventos, cam-
pañas y acciones de comu-
nicación. Estas actividades 
conjuntas impulsarán el de-
porte, la salud y la práctica 
deportiva. El acuerdo fue 
suscrito por Rodrigo Cas-
tro (CEO de Winnite Sport) 
y Fernando Soria (director 
de España se Mueve).

Las primeras acciones 
que se están llevando a 
cabo son las jornadas de 
España se Mueve por la In-
clusión, que se han celebra-
do en municipios como los 
de Sonseca y Estella. 

WINNITE SPORT SL, es 
la empresa del Grupo Ca-

tenania dedicada a la ges-
tión, organización y produc-
ción de eventos deportivos 
como, por ejemplo, el Cam-
peonato del Mundo de X-
Trial o carreras populares y 
de resistencia como Corre 
por un Mundo Sostenible ó 
Army Race, así como even-
tos relacionados con otros 
deportes.

Este grupo empresarial 
opera en diferentes secto-
res como la inmobiliaria y la 
construcción (Ecotech Hou-
se, Conxtruyendo y Kaebin 
Real State), la hostelería 
(Pintxoterapia y El Rancho 
el Bosco) y de Marketing y 
tecnología (Easy Computer y 
Easymatic).

Winnite Sport se suma a España se Mueve

España se Mueve

14 n Deportistas n Número 105

La Unión de Federacio-
nes Deportivas Ma-
drileñas y Madrid se 

Mueve han renovado su 
convenio de colaboración, 
que data de 2015, coin-
cidiendo con el inicio de 
las emisiones en la cade-
na. Ambas entidades se 
comprometen a continuar 
su colaboración en el ám-
bito del deporte de la Co-
munidad de Madrid y, es-
pecialmente, en el de las 
federaciones deportivas 
madrileñas. El objetivo 
para esta etapa es reforzar 
la difusión de estas activida-
des en el programa Madrid 
se Mueve, aunque se utiliza-
rán también el resto de me-
dios de España se Mueve.

Para Vicente Martínez 
Orga, presidente de UFE-
DEMA, “con este acuerdo 
vamos a poder seguir infor-
mando de la actividad de-
portiva de todos nuestros 
federados. Para nosotros 

es muy importante que se 
sepa lo que estamos hacien-
do, que haya alguien que se 
preocupe de todo lo que lle-
vamos a cabo. Por eso es 
tan importante seguir man-
teniendo este tipo de víncu-

los con estas entidades”. 
Fernando Soria Do-

rado, director de Madrid 
se Mueve, aseguró que 
“para Madrid se Mue-
ve es muy importante 
seguir colaborando con 
UFEDEMA, que engloba 
al medio millón de depor-
tistas de las 60 federa-
ciones deportivas madri-
leñas, que son las que 
realmente promueven el 
deporte en España. Las 
federaciones españolas 
desarrollan las compe-

ticiones nacionales e inter-
nacionales, pero la labor de 
promoción corresponde en 
la práctica a las autonómi-
cas. Para nosotros es un or-
gullo seguir colaborando”.

MsM y UFEDEMA refuerzan su 
colaboración en el deporte federado
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“Los farmacéuticos 
damos una gran 
importancia 
al deporte”

Manuel Martínez del Peral es el presidente del Colegio 
Oficial de Farmacéuticos de Madrid, una entidad que 

busca poner en valor a sus profesionales y ofrecer un 
servicio de calidad a la población. Destaca que dan “una 

gran importancia al deporte para mejorar la salud”. 

Presidente del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Madrid
MANUEL MARTÍNEZ DEL PERAL

nidad de Madrid para enseñar a la 
población todos los servicios que 
podemos hacer en las farmacias. El 
Colegio intenta dinamizar toda esa 
actividad de la profesión. Por ejem-
plo, hay servicios como el SPD, que 
es un tipo de pastillero para organi-
zar la medicación de nuestros ma-
yores, o los servicios de nutrición o 
dermatología, que se pueden ofre-
cer desde las farmacias y que no 
siempre se conocen. 

¿Se puede considerar a los far-
macéuticos “agentes de salud”?
El farmacéutico es un profesional 
sanitario. Es verdad que tenemos 
nuestro ámbito de actuación co-
mo expertos en el medicamento, 
pero las farmacias tienen muchos 
otros servicios y muchos de ellos 
están dirigidos a los deportistas, 
de élite o practicantes amateurs. 
No solo tenemos medicamentos 
para el dolor o tratar una lesión, 
también productos de ortopedia 
o productos que pueden preve-

nir las lesiones. También produc-
tos relacionados con la nutrición, 
la hidratación o la fotoprotección. 
Los farmacéuticos pueden ser un 
buen apoyo para los deportistas y 
pueden contar con nosotros.

¿Qué importancia le conceden al 
deporte?
Nuestros profesionales son cons-
cientes de la importancia que tiene 
la práctica deportiva en la vida de 
las personas e intentamos también 
promoverlas entre nuestros usua-
rios y pacientes. Uno de los gran-
des retos que tenemos por delante 
es invertir más e impulsar mejor la 
prevención para retrasar al máxi-
mo la aparición de enfermedades. 
Desde hace algún tiempo venimos 
observando cómo se cronifican las 
enfermedades y la práctica de ejer-
cicio físico mejora muchas de es-
tas patologías. El deporte mejora 
mucho nuestra salud y el farma-
céutico también puede aportar re-
comendaciones en este ámbito.

¿Cuáles son los objetivos y los 
principales retos del Colegio?
El Colegio de Farmacéuticos de 
Madrid representa a la profesión 
ante la administración. Somos un 
colegio muy dinámico, que esta-
mos pasando por unos años muy 
intensos. Estamos potenciando 
el valor sanitario y social del far-
macéutico y de la cadena y la ca-
pilaridad de todas las farmacias, 
de los farmacéuticos de hospital, 
de la distribución, la investigación, 
la salud pública. Creo que somos 
una parte importante del sistema 
sanitario porque somos los más 
cercanos y no hace falta pedir ho-
ra para que vengan a vernos.

¿Qué actividades y campañas 
desarrollan?
Ahora mismo estamos en un mo-
mento muy intenso. Estamos inten-
tando organizar en Madrid una ac-
ción a nivel de la red de farmacias 
rurales. De los 70 pueblos más pe-
queños de la región, solo dos tienen 
centro de salud y 54 tienen farma-
cia. Queremos potenciar esa red 
de farmacias y mejorar el servicio 
que se da en ellas. Además, el Cole-
gio también está llevando a cabo la 
campaña “Aquí hay un farmacéuti-
co en marcha”, que está recorrien-
do distintos municipios de la Comu-

Somos los 
profesionales 
sanitarios 
más cercanos
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Málaga acoge la 2ª edición 
del Congreso ACEDYR del Deporte

La Antigua Posada de San Rafael en Málaga acogerá los días 12 y 13 de junio la 
segunda edición del Congreso de la Asociación de Clubes y Entidades Deportivas y 

Recreativas (ACEDYR). España se Mueve es Media Partner del evento.

D
urante el encuentro, 
que se desarrollará 
bajo el lema “Unidos 
por el deporte”, se 
abordarán los temas 

más relevantes del deporte ac-
tual, como el alto rendimiento, la 
educación, la tecnología, la legis-
lación, la salud y la financiación. 
Este congreso será una platafor-
ma para compartir experiencias, 
generar sinergias y avanzar en la 
evolución de la gestión deporti-
va, asegurando que los clubes si-
gan siendo motores de cohesión 
social, salud y bienestar.

Asistirán diversos profesiona-
les de la gestión deportiva, de la 
medicina deportiva, educadores 
y técnicos, deportistas, repre-
sentantes de federaciones, estu-
diantes de ciencias del deporte y 
disciplinas afines. Estará abierto 
también a aficionados al deporte y 
público en general con interés en 

la actividad física y el bienestar. El 
objetivo es convertirse en un pun-
to de encuentro clave para una co-
munidad diversa que busca apren-
der, compartir y conectar en el 
dinámico mundo del deporte.

El congreso contará con 
prestigiosos ponentes, como Al-
berto Álvarez (director general 
de Deportes de Parla), Isabel 
Sánchez (secretaria general pa-
ra el Deporte de la Junta de An-
dalucía), Fernando Belasteguín 
(jugador profesional de pádel), 
Borja Vivas (concejal de Depor-
tes de Málaga), Jennifer Pareja 
(directora general de ADO), Vi-
cente Gambau (presidente del 
Consejo COLEF), Alberto Gar-
cía Chapuli (gerente de FNEID) y 
Yago Monteoliva (gerente de la 
AEESDAP), entre otros.

Entre los ejes temáticos más 
destacados de esta edición se 
encuentran:

- La carrera dual y las nue-
vas vocaciones en el deporte

- El marco normativo y la fu-
tura ley estatal de ordenación 
profesional

- La integración de la inteli-
gencia artificial y las nuevas tec-
nologías

- Fiscalidad, financiación y 
oportunidades de subvención 
para clubes

- El impacto del deporte de 
élite y sus valores, con la par-
ticipación destacada del depor-
tista profesional Fernando Be-
lasteguín

Además de las ponencias y 
mesas de debate, el evento con-
tará con visitas guiadas a insta-
laciones deportivas, espacios 
de networking, momentos insti-
tucionales y una cena grupal de 
confraternización.

España se Mueve participa 
como Media Partner del evento.

Se desarrollará 

bajo el lema 

Unidos por el 

Deporte
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“El II Congreso 
de ACEDYR 
reunirá a los 
profesionales 
del deporte”

La Asociación de Clubes y Entidades Deportivas y Recreativas 
celebra en Málaga la segunda edición del Congreso ACEDYR 

del Deporte. Los contenidos estarán centrados en la 
gestión del día a día de los clubes y participarán destacados 

profesionales de la industria del deporte. 

Gerente de ACEDYR
RICARDO RUIZ

la gestión del día a día en los clu-
bes deportivos. Las ponencias 
y conferencias se concentrarán 
el día 13. El congreso arranca-
rá el día 12 con la presentación 
de nuestros proyectos avalados 
por el Consejo Superior de De-
portes, que pasan por la carrear 
dual y el talento para el futuro 
en los clubes deportivos. Conta-
remos con Jennifer Pareja e Isa-
bel Sánchez, secretaria general 
del Deporte de la Junta de An-
dalucía. Luego daremos paso a 
un debate muy importante, que 
es la Ley Estatal de Ordenación 
de Profesionales del Deporte, 
donde van a participar todos los 
actores que ahora mismo están 
debatiendo cómo será este texto 

que, posiblemente, vea la luz en 
las próximas semanas.

¿Quiénes serán los ponentes?
Contaremos con destacados pro-
fesionales de la gestión deporti-
va, empresarios y deportistas 
que compartirán con los asisten-
tes su propia experiencia en el 
mundo del deporte, aportando 
una visión muy específica en cada 
una de las áreas. Estamos muy 
contentos de poder reunir a per-
sonas que tienen tanto que apor-
tar a la industria del deporte.

¿Por qué han elegido Málaga?
La primera edición de nuestro 
congreso la celebramos en Gi-
jón y fue todo un éxito. Este año 
nos hemos decantado por Má-
laga porque es una ciudad que 
conozco bien, es una ciudad 
muy viva, muy de moda y muy 
volcada con el deporte, por lo 
que nos pareció un lugar estu-
pendo. Y los días 12 y 13 de 
junio tendremos un tiempo casi 
veraniego”.

¿Qué es ACEDYR?
Somos la Asociación de Clubes y 
Entidades Deportivas y Recreati-
vas y, actualmente, agrupamos 
a cerca de 69 clubes, entidades 
sin ánimo de lucro. Son clubes 
multideportivos y nuestra labor 
es servir de guía, asesoría o 
compañía para que puedan re-
lacionarse con las instituciones 
públicas y otros organismos re-
lacionados con el deporte. Tam-
bién les acompañamos en el día 
a día de gestión del club.

¿Qué temas se abordarán en 
el Congreso?
En esta ocasión, nos vamos a 
volcar en temas que están rela-
cionados muy directamente con 

Se abordará 
la gestión de 
los clubes 
y entidades 
recreativas
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Más de 8.000 interesados en el programa 
Alto Rendimiento Digital de ADESP

La Asociación del Deporte Español (ADESP) ha dado un paso histórico hacia la 
modernización del deporte nacional con el impulso del programa Alto Rendimiento 
Digital, una iniciativa formativa y gratuita que está marcando un punto de inflexión 

en la profesionalización de técnicos, deportistas y personal del sector.

E 
ste proyecto, que 
arrancó en 2024 y 
que el pasado 8 de 
mayo inició su cuarta 

y última edición, se ha conso-
lidado como una herramienta 
fundamental para afrontar los 
desafíos actuales del depor-
te, desde la transformación 
digital hasta la gestión estra-
tégica. Se trata de una pro-
puesta formativa innovadora, 
diseñada para dotar a la co-
munidad deportiva de compe-
tencias en digitalización, inno-
vación tecnológica, trabajo en 
equipo, ciberseguridad, Big 
Data, gestión de clientes, li-
derazgo y más.

 Desde su lanzamiento, 
el programa ha tenido una 
acogida excepcional: 8.415 
personas se han interesado 
en formar parte del cambio. 
Entre ellas, más de 5.500 
son técnicos deportivos y casi 
3.000 deportistas, lo que re-
fleja la necesidad y el interés 
del sector por avanzar hacia 
un modelo más eficiente, co-
nectado y profesionalizado. 

Uno de los grandes pilares 
de este éxito ha sido su acce-
sibilidad. ADESP ha ofrecido 
3.000 becas totalmente gra-
tuitas, valoradas en 2.000 
euros cada una, con el ob-
jetivo de eliminar barreras y 
acercar esta formación de 
alto nivel a perfiles estratégi-
cos del ecosistema deportivo. 

Las becas han estado dirigi-
das a deportistas de alto nivel 
y alto rendimiento, deportis-
tas participantes en progra-
mas federativos, técnicos de 
federaciones autonómicas 
y nacionales, miembros de 
equipos nacionales, personal 
técnico de instalaciones de-
portivas, garantizando así un 
impacto directo sobre el alto 
rendimiento.

En el plano académico, el 
programa cuenta con el res-
paldo de la Universidad Rey 
Juan Carlos, que acredita 
dos tipos de titulación según 
el perfil del alumno: el Títu-
lo de Experto Universitario, 

para quienes poseen estu-
dios superiores, y el Título de 
Extensión Universitaria, des-
tinado a quienes no cuentan 
con formación universitaria 
previa. 

La formación se estruc-
tura en un itinerario de 16 
semanas de duración y se 
imparte íntegramente en mo-
dalidad online, a través de 
una plataforma flexible, intui-
tiva y dinámica. Este formato 
permite que los participantes 
puedan compatibilizar su for-
mación con sus actividades 
deportivas o profesionales, 
sin perder calidad ni segui-
miento personalizado.

ADESP ha 

ofrecido 3.000 

becas gratuitas 

entre las cuatro 

ediciones
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El programa ha tenido 
especial incidencia en terri-
torios clave como Madrid, 
Andalucía, Aragón y la Comu-
nidad Valenciana, comunida-
des que han liderado el núme-
ro de inscritos. Por parte de 
las federaciones, destacan 
las de atletismo, kickboxing 
y muaythai, ciclismo e hípica, 
que han demostrado una im-
plicación activa en la difusión 
y participación de sus técni-
cos y deportistas. 

El presidente de ADESP, 
José Hidalgo, explica que “la 
unión de los distintos agen-
tes del Deporte Español era 
clave para hacer de este un 
programa de éxito, como así 
está sucediendo. Estamos 
muy agradecidos a todas las 
entidades públicas y privadas 
que se han involucrado, Fede-
raciones, ligas profesionales, 
asociaciones de deportistas, 
comunidades autónomas, di-
putaciones…”.

Por su parte, Vicente 
Martínez Orga, secretario 
general de ADESP, señala 
que “nuestro objetivo es for-
mar digitalmente a nuestros 
deportistas de alto nivel para 
facilitar su integración en el 
mercado laboral”.

Más allá de las cifras, el 
impacto cualitativo del pro-
grama ha sido profundo. Los 
participantes lo definen como 
una experiencia transforma-
dora, que no solo mejora sus 
conocimientos, sino que les 
permite integrarse en una 
comunidad con visión de fu-
turo. Han podido acceder a 
contenidos aplicados, actuali-
zados y diseñados por profe-
sionales con experiencia real 
en el ámbito del deporte y la 
innovación.

Además, el programa con-
tribuye de forma directa a 
uno de los objetivos clave de 
ADESP: elevar el nivel de pro-
fesionalización y moderniza-

ción del deporte español, do-
tando a sus protagonistas de 
las herramientas necesarias 
para liderar el cambio. Gra-
cias a esta formación, el de-
porte se posiciona como un 
motor de innovación y creci-
miento, alineado con los nue-
vos tiempos.

Con esta cuarta edición, el 
programa cierra un ciclo con 
resultados sobresalientes y 
con una comunidad mucho 
más preparada. Alto Rendi-
miento Digital ha sembrado 
las bases para una nueva ge-
neración de líderes deporti-

vos, preparados para afron-
tar los retos de la era digital 
con solvencia, conocimientos 
y visión estratégica.

En palabras de muchos 
de los participantes, esta ex-
periencia ha sido una opor-
tunidad única, no solo para 
aprender, sino para crecer, 
conectar con otros profesio-
nales y proyectar su carrera 
con herramientas del siglo 
XXI. La digitalización del de-
porte ya no es una opción, es 
una necesidad. Y ADESP, con 
este programa, ha demostra-
do estar a la vanguardia.



Los gestores de Madrid impulsan
el conocimiento y la profesionalización

El Círculo de Gestores Deportivos de Madrid continúa trabajando para 
impulsar el conocimiento y la profesionalización del sector. Manel Valcarce 
presentó su libro sobre marketing y comunicación deportiva, mientras que 
Fernando de Andrés lanzó su obra sobre la historia del deporte español.

L
a Universidad Alfonso 
X el Sabio (UAX) acogió 
la jornada “Claves del 
Éxito en el Marketing 

Deportivo: Estrategia, Comu-
nicación e Innovación”. Duran-
te este evento, que congregó 
a más de 60 expertos, Ma-
nel Valcarce, CEO de Valgo y 
miembro del Círculo de Ges-
tores Deportivos de Madrid, 
presentó su libro “Marketing y 
Comunicación Aplicados al De-
porte”.

Publicada por Ediciones Tu-
tor, esta obra ofrece un enfo-
que estratégico, fruto de sus 
más de 25 años de experien-
cia, sobre cómo las organi-
zaciones deportivas pueden 
optimizar su comunicación y 
marketing en un mercado en 
constante evolución. El libro, 
ya disponible en librerías y pla-
taformas online, se consolida 
como una herramienta esen-
cial para los profesionales del 
sector.

La jornada en la UAX, cele-
brada en el Ágora del Campus 
de Arapiles, también contó 
con la participación de figu-
ras como Milagros Díaz, pre-
sidenta del Círculo, de FAGDE 
y directora General de Depor-
tes de Alcobendas, y Vicente 
Gambau, docente en la Uni-
versidad de A Coruña y presi-
dente del Consejo COLEF, enri-
queciendo el debate sobre las 
mejores prácticas del sector.

Por otra parte, la Sala In-
ternacional del INEF Madrid 
acogió la presentación del li-
bro “El despegue del deporte 
español: Un logro de la Transi-
ción”, escrito por Fernando de 
Andrés. Esta obra proporciona 
una visión detallada y analítica 
de las transformaciones que 
consolidaron el deporte en Es-
paña entre 1969 y 1992. De 
Andrés explora cómo se imple-
mentaron políticas deportivas 
innovadoras y se establecieron 
las estructuras modernas que 
sentaron las bases del éxito in-
ternacional actual del deporte 
español, destacando el papel 
de las instituciones y el impac-
to de la Transición.

El Círculo de Gestores De-
portivos de Madrid ha valo-

rado muy positivamente estas 
contribuciones de sus miem-
bros, que no solo promueven 
la profesionalización del sec-
tor, sino que también refuer-
zan la necesidad de una visión 
estratégica, innovadora y bien 
fundamentada en la historia 
para la gestión deportiva. Am-
bas publicaciones represen-
tan aportaciones cruciales 
para entender, desde diferen-
tes prismas, la complejidad y 
el dinamismo del deporte.

La entidad continuará apo-
yando y difundiendo iniciativas 
que fomenten el intercambio 
de conocimientos y la forma-
ción continua, con el objetivo 
de seguir avanzando hacia un 
sector deportivo más eficien-
te, dinámico y profesional.

Círculo de Gestores Deportivos de Madrid

Publicados

 los libros de 

Manel Valcarce

 y Fernando 

de Andrés
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FAGDE

Milagros Díaz, nueva presidenta de FAGDE
La Federación de Asociaciones de Gestión del Deporte de España (FAGDE) ha 
iniciado una nueva etapa tras la elección de Milagros Díaz como presidenta 
para el mandato 2025–2029. Díaz aporta experiencia, compromiso y una 

hoja de ruta para el futuro de la gestión deportiva.

E
l nombramiento se for-
malizó el pasado 26 de 
abril durante la Asam-
blea General Extraordi-

naria celebrada en Madrid, en 
la que las entidades miembro 
respaldaron de forma unáni-
me su candidatura.

Licenciada en Ciencias de 
la Actividad Física y del Depor-
te por la Universidad Politéc-
nica de Madrid y Máster en 
Gestión Deportiva por la Uni-
versidad Complutense, Mila-
gros Díaz acumula una sólida 
trayectoria profesional en la 
gestión del deporte público. 
Ha sido directora técnica del 
Patronato Deportivo Munici-
pal de Pozuelo de Alarcón y, 
desde 2007, desempeña fun-
ciones directivas en el ámbito 
del deporte municipal en Alco-
bendas. Además, preside des-
de 2012 el Círculo de Gesto-
res Deportivos de Madrid y ha 
sido vicepresidenta de FAGDE 
en el último mandato.

Su elección llega con una 
hoja de ruta bien definida, re-
cogida en un Decálogo Estra-
tégico que guiará su presi-
dencia durante los próximos 
cuatro años. Este programa 
apuesta por reforzar el papel 
institucional de FAGDE, con-
solidar su liderazgo técnico, 
fortalecer la red territorial de 
asociaciones y abordar de for-
ma transversal los grandes 
desafíos del sector: profesio-
nalización, sostenibilidad, digi-
talización, equidad de género 
e internacionalización.

El decálogo se estructura 
en diez ejes estratégicos:

- Refuerzo institucional.

- Formación y conocimiento.

- Comunicación e investigación.

- Profesionalización interna.

- Liderazgo territorial.

- Diversificación financiera.

- Igualdad de género.

- Internacionalización.

- Presencia cualificada en el sector.

- Innovación y sostenibilidad.

Con este enfoque, la nue-
va presidenta inicia un manda-
to que combina experiencia, 
visión estratégica y vocación 
de servicio. Su liderazgo bus-
ca proyectar una FAGDE más 

profesional, cercana, repre-
sentativa y alineada con las 
necesidades del ecosistema 
deportivo actual.

Su elección supone una 
apuesta por la continuidad en 
el crecimiento de FAGDE y por 
una gestión cercana, dinámi-
ca y comprometida con los re-
tos del presente y futuro del 
sector. La nueva Junta Direc-
tiva combina experiencia, ya 
que continúan casi todos los 
cargos, y algo de renovación. 
Afronta los próximos años con 
el objetivo de fortalecer la po-
sición de la federación como 
voz de referencia en la gestión 
deportiva española. Además, 
es la primera mujer que acce-
de a este cargo.

Entre sus 

objetivos, buscar 

reforzar el papel 

institucional de 

la entidad
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Opinión

E
l concepto de "tejido aso-
ciativo" en la gestión depor-
tiva se refiere al amplio es-
pectro del asociacionismo 

en este sector, que incluye di-
versas entidades, asociaciones y 
clubes deportivos a nivel estatal. 
No obstante, en el ámbito de la 
administración y organización de-
portiva, son relativamente pocas 
las entidades que centran sus es-
fuerzos en esta área específica. 
Entre ellas, destacan como refe-
rentes clave las asociaciones de 
gestores deportivos de las distin-
tas comunidades autónomas, de 
las cuales catorce se encuentran 
constituidas actualmente.

LIDERANDO este panorama 
y ejerciendo una notable influen-
cia en España se encuentra FAG-
DE (Federación de Asociaciones 
de Gestión Deportiva de España). 
Esta organización agrupa a las 
asociaciones autonómicas, coor-
dina tendencias y establece una 
hoja de ruta con objetivos claros 
para la evolución y mejora conti-
nua de la gestión deportiva.

SI bien existen otras muchas 
entidades que ejercen liderazgo 
en ámbitos como el federativo o 
el de los clubes deportivos, esta 
reflexión se centra en aquellas 
que dedican sus estudios, traba-
jos y conclusiones a la renovación 
y modernización de las estructu-
ras organizativas del deporte, tan-
to públicas como privadas.

PROFUNDIZANDO en esta 
área, FAGDE destaca por su cre-
cimiento exponencial en los últi-
mos años. Ha orientado y guiado 
proyectos en diversas áreas des-
de una posición consolidada, bus-

cando la eficacia 
y eficiencia en la 
organización y 
difusión del fenó-
meno deportivo, 
y fomentando 
la interrelación 
entre todos los 
actores implica-
dos.

A lo largo 
de sus más de 
veinte años de 
existencia, ha 
cosechado nu-
merosos logros. 
Ha posicionado 
la gestión de-
portiva como 
una herramien-
ta útil y necesa-
ria, otorgándole 
una amplia difu-
sión. Asimismo, 
ha amplificado 
el trabajo de las 
asociaciones de 
gestores, for-

taleciéndolas y dando voz a sus 
aproximadamente mil cuatrocien-
tos asociados.

DURANTE estas dos décadas, 
diversos gestores han liderado los 
proyectos de FAGDE, entre ellos 
Cucarella, Ñito, Juan de la Cruz, 
Luis Solar y Eduardo Blanco. To-
dos ellos realizaron aportaciones 
significativas que han contribuido 
a la evolución y madurez del pro-
yecto, justificando la continuidad 
de su labor.

EN los últimos cuatro años, 
Fernando París Roche ha estado 
al frente de FAGDE, aportando su 
amplia y dilatada experiencia en la 

gestión deportiva pública y privada. 
Licenciado en Ciencias de la Acti-
vidad Física y del Deporte, su tra-
yectoria incluye roles en las tres 
administraciones: estatal (Jefe de 
Gabinete del Secretario de Estado 
del CSD), autonómica (Dirección 
General de Deportes de Aragón) y 
local (Gestor Municipal del Ayunta-
miento de Zaragoza).

SU gestión en FAGDE durante 
estos cuatro años se valora muy 
positivamente. Bajo su liderazgo, 
se ha mejorado la calidad de la 
gestión deportiva mediante el for-
talecimiento de las asociaciones 
integradas en FAGDE, a las cuales 
se les ha otorgado una mayor vi-
sibilidad. Otro aspecto destacable 
de su mandato ha sido el impulso 
y avance en la gestión del conoci-
miento a través de la formación, 
un pilar fundamental tanto para la 
organización en su conjunto como 
para los gestores individuales.

ES importante resaltar el pa-
pel de FAGDE como interlocutor 
con las instituciones del Estado. 
La colaboración establecida du-
rante estos años ha sido fructí-
fera, contribuyendo a una visua-
lización más nítida y notable de 
FAGDE como asociación y permi-
tiéndole ejercer un liderazgo efec-
tivo para la consecución de sus 
objetivos.

PARA concluir, extendemos la 
enhorabuena a la nueva presiden-
ta de FAGDE, Milagros Díaz. Con 
una extensa experiencia profesio-
nal, como presidenta del Círculo 
de Gestores Deportivos de Ma-
drid y Directora General de De-
portes de Alcobendas, le desea-
mos una presidencia fructífera.

La Federación de Asociaciones de
Gestión Deportiva de España 

Antonio 
Montalvo 
de Lamo

FAGDE 
destaca 
por su 
crecimiento 
exponencial 
en los
últimos
años
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AEESDAPEspaña se Mueve

El 1º foro de colaboración público-privada 
en el deporte presentó sus resultados

La AEESDAP y la FEMP presentaron en el Consejo Superior de Deportes las 
conclusiones del “1º Foro de Colaboración Público-Privada en materia de servicios 
deportivos a las administraciones públicas”. España se Mueve es Media Partner.

E
l acto de clausura reu-
nió a representantes de 
las principales entidades 
implicadas en la mejora 

de la contratación pública en el 
ámbito deportivo. Intervinieron 
Aitor Canibe, subdirección ge-
neral de Alta Competición y de 
Promoción e Innovación Depor-
tiva del Consejo Superior de De-
portes (CSD); Jaime Carnicero, 
director general de Recursos, 
Organización y Central de Con-
tratación de la Federación Es-
pañola de Municipios y Provin-
cias (FEMP); Fernando París y 
Milagros Díaz, de la Federación 
de Asociaciones de Gestión del 
Deporte de España (FAGDE); Vi-
cente Gambau, presidente del 
Consejo-COLEF; y Javier Blan-
co, presidente de AEESDAP.

Durante el encuentro se pre-
sentaron las principales conclu-
siones del proyecto tras la cele-
bración de siete encuentros que 
han permitido el análisis com-
partido de los retos y oportuni-
dades de la contratación pública 
en el sector deportivo. 

Yago Monteoliva, gerente 
de AEESDAP y responsable del 
proyecto, fue el encargado de 
exponer las principales conclu-
siones. La más importante es 
que todas las partes implicadas 
han validado el proyecto como 
instrumento idóneo para el de-
bate y la mejora de la colabo-
ración público-privada en este 
sector. Del mismo modo, se 
confirmó la necesidad de dotar 
de un carácter permanente al 

proyecto, de ampliar su alcan-
ce a todo el territorio nacional, 
de dotar de una mayor profun-
didad el análisis de las licitacio-
nes y de llevar a cabo acciones 
formativas respecto de algunas 
incidencias detectadas.

Otros aspectos presentados 
fueron:

- La escasa supervisión de 
los contratos como uno de los 
factores clave de disfunciones 
en el servicio y la competencia.

- La necesidad de fortalecer 
los criterios de adjudicación de 
carácter subjetivo, mejor cons-
truidos y con mayor ponderación.

- Las deficiencias en la esti-
mación de costes en los presu-
puestos base de licitación, es-
pecialmente en un contexto de 
creciente volatilidad económica.

- La importancia de mejorar 
en la construcción del mecanismo 
de apreciación de anormalidad en 

los pliegos, como filtro para ofer-
tas demasiado agresivas.

- La división en lotes, que en 
muchos casos se percibe como 
un elemento que puede generar 
una sobrecarga en la gestión 
pública si no se aborda estraté-
gicamente.

- El aumento de licitaciones 
desiertas, ligado a márgenes 
mínimos de rentabilidad, falta 
de adecuación presupuestaria 
y excesiva exposición a riesgos 
económicos.

- La importancia de una 
construcción sólida de los plie-
gos técnicos como herramienta 
para mejorar no solo la calidad 
de los servicios, sino también 
de las ofertas que se reciben.

- La necesidad de fomentar 
el uso de consultas preliminares 
al mercado, como vía para me-
jorar la calidad de los procesos 
licitatorios.
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La segunda 

edición llegará 

a todas las 

comunidades



Comunidades 

La Comunidad de Madrid acogerá el 
16 de noviembre un partido de la NFL
El próximo 16 de noviembre se celebrará en el estadio Santiago Bernábeu 
el primer partido de la National Football League (NFL) de EE UU en España, 

enfrentará a los equipos Miami Dolphins y Washington Commanders.

L
a presidenta de la Co-
munidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, 
afirmó que “con la ce-
lebración del primer 

partido de la NFL en España 
en el mejor estadio deportivo 
del mundo, Madrid se conso-
lida como el mejor lugar para 
la celebración de grandes even-
tos deportivos internacionales, 
a los que se sumará en 2026 
el estreno del nuevo gran pre-
mio de Fórmula 1. Madrid es la 
región más de moda del mun-
do en este momento. Una re-
gión vibrante, dinámica, abier-
ta y donde todos quieren venir. 
Contamos con la mejor oferta 
cultural, gastronómica, patri-
monial y de ocio que existe en 
la actualidad”.

El Gobierno autonómico pa-
trocina esta cita deportiva con 
1,5 millones de euros con el fin 
de consolidar la posición estra-
tégica de la región para la cele-
bración de grandes eventos de-
portivos y para promocionar su 
amplia oferta turística.

Carolina Marín Y Toni Kross, 
PreMios 7 esTrellas 

La Comunidad de Madrid 
ha reconocido a la jugadora 
de bádminton Carolina Marín 
y el futbolista Toni Kross con 
sus Premios Siete Estrellas del 
Deporte 2022 y 2023, res-
pectivamente. Los galardones 
al mejor deportista masculino 
han recaído en el judoka Fran 
Garrigós y el excentrocampista 

alemán del Real Madrid, mien-
tras que en la categoría feme-
nina han sido para la piragüista 
María Corbera y la campeona 
andaluza de bádminton.

Jorge MarTín Y ToPuria reCibie-
ron la gran Cruz Del Dos De 
MaYo 

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz Ayu-
so, entregó al piloto de MotoGP 
Jorge Martín y al luchador Ilia 
Topuria las Grandes Cruces del 
2 de Mayo, una de las mayo-
res condecoraciones que otor-
ga la Comunidad de Madrid, en 
el acto de celebración del Día 
de la región. Además, concedió 
la Medalla de Oro de la Comuni-
dad de Madrid a Dani Carvajal, 

canterano del Real Madrid na-
cido en Leganés.

Plan regional ConTra las 
Drogas

La Comunidad de Madrid ha 
iniciado una nueva acción en re-
des sociales dentro del Plan Re-
gional Contra las Drogas donde 
con la etiqueta #LasDrogas-
DestrozanTuVida destacadas 
figuras del deporte han graba-
do un mensaje en vídeo para 
prevenir, concienciar e informar 
sobre el consumo de sustan-
cias como el cannabis y la co-
caína. Participan, entre otros, 
Luis Figo, Fabio Capello, Gar-
biñe Muguruza, Carlos Sainz y 
Cristina Gutiérrez, Adriana Ce-
rezo, Fran Garrigós, Ana Pe-

Se acometerán 

importantes 

reformas en las 

instalaciones
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leteiro, Rudy Fernández, Ona 
Carbonell, Teresa Perales, 
Marta Arce, Aritz Aranburu y 
Pepe Martí. También se suma-
ron a la campaña la Marcha Ci-
cloturista Siete Picos y la Spar-
tan Race.

Mariano De PaCo reCibió a la 
boxeaDora Jennifer MiranDa

El consejero de Cultura, 
Turismo y Deporte de la Co-
munidad de Madrid, Mariano 
de Paco Serrano, recibió a la 
boxeadora Jennifer Miranda, 
que el próximo 11 de julio le dis-
putará los cuatro títulos mun-
diales de la categoría superplu-
ma a la estadounidense Alycia 
Baumgardner, en un combate 
que se celebrará en el Madison 
Square Garden de Nueva York 
y que, en el caso de ganar, la 
convertirá en campeona mun-
dial de esa categoría.

aYuDas a asoCiaCiones

DePorTivas

El Consejo de Gobierno de 
la Comunidad de Madrid apro-
bó la convocatoria de ayudas 
de 852.000 euros destinadas 
a las asociaciones deportivas 
que hayan participado en com-
peticiones oficiales en la tem-
porada 2023/24 o durante 
2024. Estas aportaciones se 
configuran como instrumentos 
básicos de apoyo para el fo-
mento y promoción, tanto del 
asociacionismo como del de-
porte de alto rendimiento y de 
base en la región.

Los beneficiarios son las 
asociaciones deportivas ma-
drileñas, excepto las federacio-
nes, que se encuentren inscri-
tas en el Registro de Entidades 
Deportivas de la Comunidad de 
Madrid y hayan tomado parte 
en una competición federada 
de ámbito autonómico o na-
cional. Se prevé que en esta 
edición estas ayudas lleguen a 
más de 800 agrupaciones de-
portivas.
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La Xunta de Galicia convoca el
programa “Entrena tu Salud”

El Diario Oficial de Galicia ha publicado la convocatoria para la selección de los 25 
primeros ayuntamientos gallegos que participarán en el desarrollo del programa 

“Entrena tu Salud”, de la Consellería de Presidencia, Xustiza e Deportes.

E
sta iniciativa pretende 
contribuir a la mejora 
de la salud, el bienestar 
y la calidad de vida de la 

ciudadanía mediante prescrip-
ción de actividad física y ejerci-
cio desde el sistema sanitario 
(centros de salud) y su segui-
miento y pauta en el entorno 
comunitario, realizado por una 
persona promotora de ejerci-
cio que adaptará y evaluará de 
forma personalizada la pres-
cripción realizada por los pro-
fesionales sanitarios y su eje-
cución, con los recursos de 
práctica de los que disponga 
cada ayuntamiento.

“Entrena tu Salud” está diri-
gido a personas inactivas, sa-
nas o con factores de riesgo 
cardiovascular, primordialmen-
te mayores de 60 años, sin 
una patología que suponga una 
contraindicación absoluta para 
la práctica de ejercicio y en los 
que la realización de actividad 
física y ejercicio represente un 
salto cualitativo en su calidad 
de vida. La permanencia de la 
persona usuaria en el progra-
ma tendrá una duración máxi-
ma de nueve meses.

La Xunta puso en marcha 
este plan de manera experi-
mental en 2022 en los muni-
cipios coruñeses de Arteixo y 
Abegondo con la implantación 
de proyectos piloto que con-
tribuyeron a la definición del 
programa. Tras la firma de la 
resolución de aprobación del 
plan, el Gobierno gallego busca 

ahora extender la experiencia 
a más servicios de atención 
primaria de la comunidad.

El gobierno gallego cuenta 
con una dilatada experiencia 
en el fomento de la práctica 
de la actividad física y depor-
tiva como herramientas de 
salud y bienestar a través de 
las distintas actuaciones como 
el Plan Galicia Saludable que, 
desde 2009, fue desarrollán-
dose en el fomento de la ac-
tividad física y la adopción de 
un estilo de vida activo, como 
claves para garantizar el bien-
estar y una mejor calidad de 
vida desde la infancia hasta la 
vejez.

En el marco de este plan se 
cuenta con actuaciones y pro-
gramas interdepartamentales, 
como la plataforma DAFIS, se-
leccionada por la Organización 
Mundial de la Salud como bue-
na práctica europea para el 
fomento de la actividad física 
en el ámbito escolar, o la pues-
ta en marcha en la Comuni-
dad gallega del Plan Obesidad 
Zero 2022-2030, un plan de 
acción para la prevención del 
sobrepeso y la obesidad en Ga-
licia desde una perspectiva de 
salud pública, con la meta de 
reducir la prevalencia de so-
brepeso en un 15% en el año 
2030.

Se prescribirá 

actividad 

física desde 

los centros 

de salud
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La I Olimpiada Escolar de Alcobendas
reunió a más de 3.500 alumnos 

La localidad madrileña de Alcobendas celebró con notable éxito su “I Olimpiada 
Escolar”, uno de los grandes eventos deportivos organizados este año por el 

gobierno municipal por su nominación como Ciudad Europea del Deporte 2025. 

E 
l concejal de Deportes 
de Alcobendas, Jesús 
Tortosa, aseguró que 
“esta competición nace 

con el objetivo de promover la 
práctica deportiva y la unión 
entre los centros educativos, 
fomentando valores de convi-
vencia, esfuerzo, compañeris-
mo, integración, participación 
y deportividad”. 

La “I Olimpiada Escolar” se 
inauguró el 11 de mayo en el 
Polideportivo José Caballero 
con un desfile de todos los 
participantes, 3.537 alum-
nos de 23 centros educati-
vos del municipio, colegios e 
institutos tanto públicos como 
privados. Las pruebas depor-
tivas tuvieron lugar los días 
19, 20 y 21 de mayo en las 
instalaciones del mismo poli-
deportivo.

Hubo competiciones en 16 
modalidades deportivas dife-
rentes: Ajedrez, aquatlón, at-
letismo (velocidad, salto de 
longitud, carrera de medio 
fondo, carrera de relevos mix-
tos), baloncesto 3x3, balon-
mano, esgrima, flag football, 
fútbol 7, gimnasia rítmica, 
judo, kárate, natación, pádel, 
patinaje artístico, taekwondo, 
tenis de mesa y voleibol.

Además, se organizó con 
mucho cuidado el transporte 
de todos los escolares para 
garantizar su seguridad en 
todo momento.

Ante los buenos resulta-
dos de esta primera olim-

piada escolar, desde la con-
cejalía de Deportes, se va a 
estudiar la posibilidad de que 
vuelva a realizarse en años 
sucesivos. Tortosa mostró su 

Ayuntamientos 
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deseo de que “esta cita de-
portiva se consolide y perdure 
en el tiempo, dejando un lega-
do para nuestra ciudad y su 
comunidad educativa”.





                   

El contencioso de la Federación Es-
pañola de Pelota con la federación 

internacional por la inclusión de la fe-
deración de Euskadi como indepen-
diente se actualizó con el torneo cele-
brado en Gernika a primeros de junio 
y la participación de las selecciones 
de España y Euskadi. Para el Consejo 
Superior de Deportes se trataba de 
una “patata caliente” por las conno-
taciones políticas de un conflicto que 
está pendiente de resolución en el 
TAS. En este sentido podemos seña-
lar que difícilmente habrá fallo duran-
te el verano y, que incluso, el Tribunal 
Arbitral del Deporte podría declararse 
no competente.

El CSD “salvó los muebles” al emi-
tir un comunicado manifestando que 
no había recibido ninguna solicitud 
de autorización para la celebración de 
este torneo por parte de la Federación 
Española, requisito, según el artículo 
81 de la Ley del Deporte, imprescindi-

ble para que se considere una competi-
ción oficial. Es el mismo argumento de 
la FEPelota, que justificó la presencia 
del equipo español por el deseo de los 
pelotaris españoles en participar, pun-

tualizando que este hecho “no puede, 
en modo alguno, entenderse como un 
reconocimiento ni expreso ni tácito”.

El otro caso que ha tenido que 
afrontar el CSD ha sido la negativa del 
Gobierno de Navarra a la participación 
de Israel en el XVIII Campeonato de 
Europa de Sófbol Femenino Sub-18, 
cuya celebración está prevista entre 
el 20 y el 26 de julio en la Comunidad 
Foral. El gobierno manifiesta con esta 
postura” su apoyo y defensa a los de-
rechos humanos y ante el conflicto en 
Gaza, entendiendo el deporte como 
un elemento que no puede ser ajeno a 
la realidad social que estamos vivien-
do”. En Navarra gobierna el PSN, que, 
con esta postura, se alineaba con la 
posición de Pedro Sánchez.

En el CSD, por cierto, se sigue ru-
moreando que el director general, Fer-
nando Molinero, podría presentar su 
dimisión por motivos personales. Esta-
remos atentos.

1.- LOS CONFLICTOS DE TINTE POLÍTICO SIGUEN SALPICANDO AL CSD

Deportistas

CONFIDENCIAL
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Alejandro Blanco de-
seaba iniciar su quinto 

mandato al frente del Co-
mité Olímpico Español con 
un golpe de efecto mediá-
tico fichando a Rafa Na-
dal. El mejor tenista es-
pañol de la historia tuvo 

inicialmente sus dudas por 
sus muchos compromisos 
publicitarios e institucionales, 
pero terminó aceptando su 
ingreso como miembro de la 
Asamblea de la entidad que 
sigue presidiendo Blanco.

Otro golpe de efecto po-

dría ser una próxima subven-
ción del CSD a la UCAM para 
realizar proyectos de investi-
gación en colaboración con el 
COE. Y es que Blanco, o al 
menos eso se dice, sigue te-
niendo notable influencia en 
lo más alto del Gobierno.

La Comisión de Deportes de la Fe-
deración Española de Municipios y 

Provincias (FEMP) ha cambiado de ubi-
cación en el organigrama. Desde hace 
algunas semanas depende de la Direc-
ción General de Organización y Recur-
sos que ostenta Jaime Carnicero de 
la Cámara, un directivo que concede 
gran importancia al deporte munici-
pal. Entidades que colaboran con la 
FEMP como Laliga o AEESDAP seña-

lan su interés y convicción de la tras-
cendencia del deporte en la sociedad.

Esta modificación estructural ha im-
plicado que Eva María Vivar haya de-
jado la Secretaría de la Comisión de 
Deportes, pasando a otra área del or-
ganismo. La implicación de Eva en las 
diversas actividades de la Comisión 
estaba muy valorada por las diversas 
entidades colaboradoras. El nuevo se-
cretario es Ignacio Diaz Cela, que ha 

c o g i d o 
el relevo 
con gran 
interés, 
es Licen-
ciado en 
Ciencias 
de la Ac-
tividad Física y el Deporte y ha ocu-
pado diversos cargos en federaciones 
deportivas.

2.- INYECCIÓN ECONÓMICA PARA EL COE Y FICHAJE DE RAFA NADAL

3.- CAMBIOS EN LA COMISIÓN DE DEPORTES DE LA FEMP



E
n la medicina deportiva 
y ortopédica actual, la 
ecografía ha evoluciona-
do más allá de su fun-

ción diagnóstica. Hoy se ha 
convertido en una herramien-
ta clave para realizar procedi-
mientos con mayor precisión 
y menor invasividad. 

¿En qué casos sE usa?

1. Inyecciones más preci-
sas: Ya sea en articulaciones, 
tendones o cerca de nervios, 
permite que medicamentos 
como anestésicos, corticoi-
des o plasma rico en plaque-
tas lleguen justo donde hacen 
falta. 

2. Drenaje de líquidos: Fren-
te a quistes, hematomas o in-
fecciones, la ecografía ayuda 
a guiar el drenaje de forma 

Ecografía en cirugía ortopédica

Ana Mª Jara 
Marcos

TraumaTóloga y 
EspEcialisTa En 

mEdicina 
rEgEnEraTiva

Los avances 
tecnológicos 
mejoran 
la calidad 
de vida

segura. También es útil para ex-
traer líquido articular, evitando 
métodos más invasivos o que 
impliquen radiación.

3. Biopsias más seguras: 
Cuando se necesita tomar una 
muestra de una masa en tejidos 
blandos o hueso, permite ha-
cerlo con mayor precisión, re-
duciendo riesgos innecesarios.

4. Retiro de cuerpos extra-
ños: Objetos que no se detectan 
en radiografías, como astillas o 
fragmentos de vidrio, pueden lo-
calizarse y extraerse sin necesi-
dad de cirugía abierta.

5. Tendinitis calcificada: En 
casos donde se acumulan de-
pósitos de calcio en los tendo-
nes, la ecografía guía procedi-
mientos para aspirarlos y lavar 
la zona afectada.

6. Cirugías mínimamente inva-
sivas: Algunas cirugías de mano, 
como liberar el túnel carpiano o 
tratar el “dedo en gatillo”, ya se 
realizan con apoyo ecográfico. 

7. Otras intervenciones: 
También se usa en tratamientos 
como la ablación por radiofre-
cuencia para el dolor crónico, o 
en la artrografía, sin necesidad 
de rayos X.

OTRA ventaja importante es 
que permite observar cómo se 
comportan músculos, ligamen-
tos y tendones mientras el pa-
ciente se mueve. 

INCORPORAR esta tecnolo-
gía requiere formación especí-
fica en anatomía y ultrasonido. 
Pero merece la pena: la eco-
grafía ofrece una atención más 
personalizada y menos invasiva. 

Medicina Deportiva
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